
第 8回リハビリテーション技術講習会（H28.8.27開催） 

アンケート集計結果（数値＆グラフ） 

 

１．参加人数及びアンケート回収率 

 申込者数：83名 当日参加者：72名 アンケート回収数：68枚 アンケート回収率：94.4％ 

 

２．性別＆年代別 

 

 20代：男性 20名 女性 9名（43％） 

 30代：男性 10名 女性 5名（22％） 

 40代：男性  4名 女性 7名（16％） 

 50代：男性 2名 女性 4名（9％） 

 60代：男性  2名 女性 4名（9％） 

 70代：男性  1名 女性 0名（1％） 

  

３．地域別参加者 

 水俣市：38名 

 芦北町：3名 

 人吉市：12名 

 鹿児島県出水市：8名 

 熊本市内：5名 

 鹿児島県日置市：1名 

 八代市：1名 

 合志市：1名 

 上天草市：1名 

 球磨郡山江村：2名 

 

 

４．講習会を知ったきっかけは？ 

（複数回答あり） 

 

国水研からの案内：49 

 水俣市市報：3 

 芦北町町報：1 

 津奈木町町報：0 

 国水研の HP：0 

 熊本県 OT協会 HP：2 

 鹿児島県 OT協会 HP：0 

 熊本県 PT協会 HP：7 

 その他：9 
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５．講習会に参加しようと思ったのは？ 

 

 内容にひかれて：45 

 講師にひかれて：18 

 無料だから：12 

 その他：7 

 未記入：1 

 

 

 

 

 

６．講習会はいかがでしたか？（満足度） 

 

 大変満足：29名 

 満足：32名 

 普通：2名 

 やや不満：0名 

 不満：0名 

 未記入：5名 

 

 

 

 

７．今後このような講習会・研修会にまた参加したいと思いますか？ 

 

 はい：66名 

 いいえ：0名 

 未記入：2名 

 

 

 

 

 

 

 

 

８．講習会に寄せられた感想 

講習会を知ったきっかけは？ その他の回答について 

・実習地の先生のすすめ 3 

・事業所からの案内 1 

 

講習会の内容について 
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講習会に参加しようと思ったのは？ その他の回答について 

・仕事場の紹介 2 

 

講習会の感想について 

【主に内容に関する意見】 

・分かりやすかったようで専門的なので難しかった。資料がすばらしいのでありがとうございました 

（30代・介護士・女性） 

・大腿骨骨折をおこし、手術終了し医院へ帰ってくる。その後、ベッドから車いすへの移乗、車椅子からベッドへの移乗、

歩行訓練をいきなりするのではなく、まず何から始めたらいいのかPTがいないので基本を知りたい。本日は予防対策

として、ボールを使う、車椅子を自分で動かすという学びを取り入れてみます。終末期リハビリについてきちんとした姿

でひつぎに入って頂くために目指してみます（50代・看護師・女性） 

・終末期の介助（看護）の仕方が良くわかりました（60代・機能訓練指導員・女性） 

・終末期のリハビリテーションの考え方を聞くことができ、とても勉強になりました。また、疼痛に関するメカニズムにとて

も驚きました（30代・介護員・女性） 

・勉強になった（40代・作業療法士・女性） 

・長年教職に就かれている講師の先生だったため、要点がわかりやすく、学生時代の内容まで振り返って聴講すること

ができました（20代・理学療法士・女性） 

・研究から ADL、QOL、終末期まで至った内容、勉強になりました（40代・作業療法士・女性） 

・震災後に「生活不活発病」を聞くことがありましたので参加させて頂きました。自分自身がよくわからないところがありま

したので（50代・看護師・女性） 

・拘縮と疼痛についてのリハについて参考になりました（50代・看護師・女性） 

・最後の方ですべての説明が理解できました（60代・女性） 

・無料でここまでの内容であれば大満足です（20代・理学療法士・男性） 

・とても興味をひかれる内容でした（20代・作業療法士・男性） 

・現在老健で働いているが終末期には関わることが少ないので勉強になりました（30代・作業療法士・男性） 

・とても勉強になりました。炎症時に運動を行うことで鎮痛効果があることにとても感銘を受けました 

（30代・作業療法士・男性） 

・不動による痛みのメカニズムの 1つについて理解することができました（30代・作業療法士・男性） 

・感覚入力が疼痛予防に効果があるという部分が大変勉強になった（30代・作業療法士・男性） 

・多数の研究も交えて御説明頂き非常に参考になりました（20代・理学療法士・男性） 

・拘縮のメカニズムについてより一層学ぶことができました。生活不活発病について勉強になりました 

（20代・リハビリ学生・男性） 

・現在の流れを知ることができてよかった（30代・介護・男性） 

・基礎の復習を兼ねての今後の治療の在り方に対しての考え方を知ることができ勉強になりました 

（20代・理学療法士・男性） 

・技術（手技）要素も組み込んで頂ければさらに理解が深まります（30代・理学療法士・男性） 

・不活発で起こる様々な問題点、根拠がわかりやすかったです。最後の終末期のお話もとても参考になりました。 

（30代・機能訓練士・男性） 

・不活発のメカニズムや細胞単位での説明が非常にわかりやすくて良かったです（20代・理学療法士・男性） 

・身近な事例が多くあり学ぶことが多かった。特に根拠（60代・公務員・男性） 

・資料、スライドが大きくカラーで見やすかった。無料でここまでの講演内容は素晴らしい 

（ 20代・理学療法士・男性） 



・わかりやすい内容でした（20代・理学療法士・男性） 

・チームアプローチで拘縮予防されている点が良かった（40代・理学療法士・男性） 

・関節可動域運動と早期リハ（刺激）の必要性を学ぶことができて良かった（20代・理学療法士・男性） 

・ｐａｉｎに対しての治療を悩んでいたので良かった（20代・理学療法士・男性） 

【主に今後に関する意見】 

・地元のリハ、Ns、介護福祉士さんにもっと参加してほしかった（50代・保健師・女性） 

【主に自身に関する意見】 

・私のリハビリでは効果がないと思っていたが、今日の講義で実施することで効果があることが分かった 

（60代・看護師・女性） 

・リハとの関係性を良くしてお互いに協働できたらと思います（50代・看護師・女性） 

・自分は学生で勉強をしていますが詳しくわかったので今後活かせるように頑張ります 

（20代・リハビリ学生・男性） 

【主に場所や時間に関する意見】 

・遠方からの参加だったため、午後開始だったのは本当にありがたかった（20代・理学療法士・女性） 

改善等に関する回答 

【主に内容に関する意見】 

・ターミナルの臨床における拘縮予防にもっと時間を頂きたかった（60代・介護支援専門員・女性） 

・対策の所をもう少し時間をとって詳しく聞きたかった（40代・作業療法士・女性） 

・レベルが高くわかりにくかった。所要時間をもっととって講演してほしかった（70代・一般・男性） 

・研究データをもっと大きな図でみたかった（30代・作業療法士・男性） 

【主に場所や時間に関する意見】 

・午前中からの開始時間が可能であればお願いしたい（20代・理学療法士・男性） 

 

その他の意見及び感想について 

【今後のテーマに関して】 

・介護予防、日常生活総合支援事業についての考え方、先駆的に取り組まれている講師の先生のお話が聞きたい。地

域住民向け及び関係職種向け（50代・保健師・女性） 

・高次脳機能障害のリハビリテーション（20代・理学療法士・女性）、（20代・理学療法士・男性） 

・認知症の方のリハビリテーションの進め方（60代・機能訓練指導員・女性） 

・90歳～100歳の方々のリハビリテーションの進め方（60代・機能訓練指導員・女性） 

・高齢期リハビリテーション（30代・作業療法士・男性） 

・松原貴子先生、森岡周先生、亀尾徹先生、吉尾先生（30代・理学療法士・男性） 

・認知症のリハビリ、聴力障害のリハビリ（60代・医師・男性） 

・脳卒中のリハビリテーション（20代・理学療法士・男性） 

【講習会に関して】 

・いつも開催頂きありがとうございます。今後もリハビリテーション向けの講演、実技等ご教授頂ければ幸いです（20 代・

理学療法士・男性） 

 

 

 アンケートを通じて皆様からはたくさんのご意見ご感想を頂きありがとうございました。 

皆様から頂きましたご意見ご感想につきましては今後の講習会の参考にさせて頂きたいと思います。 


